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《穿越圣经》 

圣经导读（4）研读圣经的主题──诠释、研读圣经的步骤──祷告 
 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们再一次在空中相会了。 

 

在研读圣经时有四个很重要的主题，就是“启示”、“默示”、“光照”和“诠释”。在前

两期节目中，我们已经探讨了其中的“启示”、“默示”和“光照”这三个主题。 

 

好，让我们来看下一个主题：“诠释”。 

 

“诠释”就是指我们怎样去了解和解释神的话。这也是我们为什么有各种不同宗派的原因。

每个宗派都有自己的解经方式。但是，当遇到意见不同的时候，明显地就是有人错误地解释

圣经了。 

 

因此当我们解释圣经的时候，必须遵守以下五点规则： 

 

首先，要考虑圣经的整体目的。这就是我要教导全本圣经的原因，因为我认为，你必须对整

本圣经有相当的了解，这样你才有可能对任何特殊经节做出教义性的结论。你必须要把所有

与这个主题相关的经文都考虑进去，这是非常重要的。 

 

第二，要考虑所要解释的那段经文是对谁写的。比如说，在约书亚记 1:2，神对约书亚说：

“现在你要起来，和众百姓过这约旦河，往我所要赐给以色列人的地去。”我曾经去过以色

列，并且过了约旦河，但是我过河的目的，并不是为了履行圣经的命令。我也没有说：“终

于，我顺服了神，并且过了约旦河。”当我读这节经文的时候，我知道神是对约书亚说话，

但也相信，对我而言，这也是一个非常好的教导。虽然所有的经文并不是对着我而说，却是

神所给我，为我而说的。我们都应该把这个原则记在心里，要考虑经文的对象。 

 

第三，要特别留意紧跟着这节经文的上下文。到底这段经文说些什么？而圣经中其他的经

文，又是怎样处理和看待这同样一件事的？ 

 

第四，找出原文是怎么说的。如果你不懂希伯来文或希腊文，英文圣经当中的美国标准版圣

经（American Standard Version）应该是最接近神所说的话。坦白地说，虽然一些现代译本

都翻译得不错，但我却不太推荐。因为我发现人们在教义上有很多的分歧，而每一个宗派在

翻译圣经的时候，也总会很自然地引入自己宗派所认定的一些观点。因此，假如自由派的人

士要翻译圣经，你或许可以从他们所翻译出来的版本中，闻到自由主义的味道；同样，在基

要派人士所翻译的圣经中，你也可以从某些地方看到他们的偏见。无论如何，那些最早从事

英文原文圣经翻译的人，应该都相信圣经是神的话，因此，他们也会根据这个准则来翻译圣

经。 

 

当那些翻译的人遇到一些翻不出来的字时，他们还会采用音译法或抄写法，就是按照发音来

翻译，或是按着原字抄下来（例如：“阿爸”）。但现代翻译就不同，所面对的危险就是按

着教义的取向去翻译。其实翻译的人在把圣经从一种语言翻译成另一种语言的时候，必须使

用相对的词汇；如果可能的话，也应该尽量使用完全相似的名称。大部分现代翻译圣经的

人，都会试着去使用现代的语言进行翻译；但是这么一来，他们往往也会忽略了原文的真正

意思。 
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我觉得，华人教会，尤其是中国大陆的教会，最多人使用的圣经版本就是和合本圣经了。这

一版本自问世以来的一个多世纪，深受男女老少的喜爱，从白发苍苍的老人，到涉世不深的

懵懂少年，都在使用这个版本的圣经，其影响之深远可见一斑。当然，近年来也推出了新修

订版的和合本，也就是和修版圣经，还有就是现代中文译本，都是不错的选择。后面两个版

本的使用广度远不及和合本。不过据我所知，最贴近原文句式和意思的中文译本当属吕振中

译本。不管你在用什么版本的圣经，最重要的是，要能够帮助你明白原文的意思。 

 

第五，按照圣经字面意思解释圣经。如果我们按照常理就能明白经文所直接表达的意思，那

就是圣经的原意了，我们也不必再去找其他的解释。所以，在解释某段经文的时候，就按照

那段经文最原始、最普通、最平常，以及最字面上的意思去理解就行了；除非紧跟着这段经

文的上下文事实，在相关的经文、原则，以及基本真理的对照下，有非常清楚的不同说法，

那就另当别论。 

 

好了，我已经跟你分享了研读圣经时的四个重点，你还记得吗？就是“启示”、“默示”、

“光照”和“诠释”。你要牢记在心，下次你读圣经的时候，也可以按着这几点来研读，这

样可以让你更容易明白圣经的内容和道理。 

 

接下来，我要告诉你一些读圣经的指引。 

 

当你在研读圣经的时候，你一定要遵从一些指引。我敢保证，如果你遵守这些指引，你的内

心和生命就会充满祝福。在研读圣经的时候，这些指引应该成为你遵从的方向。今天，如果

你去药店买一瓶药水，不管药水是多么简单，包装盒上总会附有服用说明。你在廉价店买一

件小东西，也同样会附有使用说明书。既然在这个世界上每种东西的使用都有指示，那么同

样道理，当我们研读神话语的时候，也应该有一些方向和教导上的指引。我要提出以下七点

很简单、却是很重要的原则来帮助你研读圣经： 

第一步：开始时先祷告。 

第二步：读圣经。 

第三步：研读圣经。 

第四步：默想圣经。 

第五步：参考其他人对这段圣经的看法。 

第六步：遵行圣经的话。 

第七步：教导其他人。 

 

你可能想再加上别的指引，但我认为这些还是最基本、最主要的。有人用一种十分简洁有力

的方式来形容：“圣经就是要你在脑子里认识它、在心里储存它、在生活中彰显它、并在世

界各地散播它。”这是另一种方式的表达，也是我们在这里所要呈现的。 

 

虽然这看似很简单，但是要做到每一步却不是那么容易，因此我会花几个节目的时间，来分

享这七个步骤，所以请继续留意收听，不要错过。好，现在让我仔细的把每一步与你分享。 

 

第一步，开始时先祷告。 

 

我们之前谈过“光照”，这也是圣经和其他书不同的地方，因为只有圣灵能开启我们的心

窍，使我们能明白圣经。你可以随意拿起一本哲学方面的书来读。假如这本书是人写的，人

就可以明白；同样地，像是高级数学或是任何其他的科目一样。从来没有一本人手所写成的

书，是其他人所不能明白的。可是圣经就不相同，如果没有圣灵作我们的导师，就没有人能

够明白。但是，圣灵乐意教导我们明白一切的真理。 
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事实是，我们的主在约翰福音 16:13 已经告诉我们：“只等真理的圣灵来了，他他要引导你

们明白一切的真理”。因此当我们打开神话语的时候，就应该以诗人的祷告开始，也就是在

诗篇 119:18 所说的：“求你开我的眼睛，使我看出你律法中的奇妙。”当然，诗人写下这

些话语的时候，他心里所想的仅是摩西的律法，但是我们今天却能把它的范围扩大到涵盖圣

经的 66 卷书。所以，在读圣经之前，我们都应该以祷告的心先祈求主：“求你开我的眼

睛，使我看出你律法中的奇妙。” 

 

使徒保罗为以弗所信徒祷告的时候，并没有为他们的健康祷告，也没有为他们获得财富的可

能祷告。在以弗所书 1:15-16，保罗为这些信徒起初所作的祷告是：“因此，我既听见你们

信从主耶稣，亲爱众圣徒，就为你们不住的感谢神。祷告的时候，常提到你们”。保罗为他

们祈求什么呢？在 17-18 节，他说：“求我们主耶稣基督的神，荣耀的父，将那赐人智慧和

启示的灵赏给你们，使你们真知道他，并且照明你们心中的眼睛，使你们知道他的恩召有何

等指望，他在圣徒中得的基业有何等丰盛的荣耀”。 

 

你看看，保罗的祷告，就是求神赐给他们智慧，以及因着从神而来的启示，可以真正认识祂

的属灵理解力。换句话说，或许因此他们能明白神的话，心中的眼睛可以被照亮，并且也能

够明白神在基督里的恩召所带给他们的盼望。这就是使徒保罗的祷告。 

 

如果有谁为我祷告，我最希望他们能为我祷告的事情是，使我属灵的眼睛可以打开。我相信

今天对你和我来说，最重要的事就是能够明白神的旨意，而神的旨意也就是神的话。如果圣

灵不教导我们，我们就不可能明白神的话。这就是保罗在哥林多前书 2:12-14 里所讲的。他

说：“我们所领受的，并不是世上的灵，乃是从神来的灵，叫我们能知道神开恩赐给我们的

事。并且我们讲说这些事，不是用人智慧所指教的言语，乃是用圣灵所指教的言语，将属灵

的话解释属灵的事。然而，属血气的人不领会神圣灵的事，反倒以为愚拙，并且不能知道，

因为这些事惟有属灵的人才能看透。” 

 

今天许多人之所以无法从圣经里得到什么，那是因为他们没有让圣灵来指教他们。神的话和

别的书不同，因为属血气的人不能够领会属灵的事。对他们来说，这些属灵的事是愚蠢的。

但是，神把圣灵给了我们，使我们能够明白这些都是神白白赐给我们的。是的，只有圣灵是

我们的导师，也只有祂能够使神的话语真实，而且活泼地实现在我们的生命中。 

 

神要借由祂启示写成的话语来跟我们沟通。但是，圣经是一本超自然的书，不会在一般天然

的层面来对我们说话。原因很简单，因为只有神的灵才能将基督的事启示给我们。请留意哥

林多前书 2:11，这节经文说：“除了在人里头的灵，谁知道人的事？像这样，除了神的灵，

也没有人知道神的事。”借着人可以理解的方式，这节经文十分清楚的指出，为什么我们需

要圣灵保惠师来教导我们。你和我能够互相了解，但是我们却不能了解神。我认为，人说什

么“代沟”，说什么无法沟通，根本都是夸大其词。当然，年老人跟年轻人比较难沟通；但

是，毕竟我们都是人类，都是可以互相沟通和了解的。坦白说，如果神不向我们启示祂自己

的话语，我们是没有办法认识祂的。我以前很想知道，如果神参加葬礼的话，祂会有什么样

的感觉？在这件事上，我发现主耶稣出席了拉撒路的葬礼；也看到，在葬礼中祂哭了。所

以，今天我能够体会到主耶稣当时的感受。我知道在许多事上祂会有什么样的感觉，因为神

的灵借着他的话启示了我。 

 

其实，人与人相处，有时往往是可以通过换位思考而感同身受，从而增进相互了解的。我的

邻居老王是一家国有企业的部门主管，平日里都是西装革履，以正装示人，总是绷着脸，一

副严肃的样子。他办事雷厉风行，但死爱面子，总是在人前摆出领导的架势，生怕别人取笑
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他。在一个周末的早晨，我一早起床去江边跑完步回来，在我家小区楼下的凉亭石凳休息，

刚一坐下，我就看见老王和妻子带着一对儿女，有说有笑地从隔壁楼出来，准备下馆子吃早

点。这老王平日里严肃惯了，难得见他穿着休闲运动装出行，感觉他突然年轻了几岁似的，

我心想他肯定遇到什么喜事了吧。正当我好奇地多看他两眼的时候，我感觉他的外套好像怪

怪的，但又说不出哪里出了问题。这时他女儿眼尖，调侃说：“爸，你今天这么时髦，居然

把外套穿反了，简直比我妈还好看呢！”他儿子也笑着说：“对啊，老爸，你今天把外套里

面穿到外面来，简直帅呆了，比起你平日穿西装威风多了耶！”他妻子也笑了，撇嘴指责

说：“怎么回事啊，你平日出门不是很注意形象的吗，这么不小心？”老王一脸尴尬，一边

左右看看有没人看见，一边生气地说：“还不是因为你们催命似的催着出门惹的祸！”老王

说着，又左顾右盼看看，生怕别人看见他的囧样，然后疾步走到阴暗处赶紧把外套脱下来重

新翻转穿好。因为担心被熟人看到，他又四周张望，毕竟这个小区里住着几个同一单位的同

事。确定没熟人看到，他这才走出来，结果没留意旁边的斜坡，脚没站稳，身子一下子就不

自觉往后仰，眼看就要摔个四脚朝天了，女儿和儿子眼疾脚快冲过去一人一边将他扶住。幸

好大清早的楼下人不多，且都不是熟人，除了我以外，只是他没看见我而已。老王整了整衣

服，一家人快步离开了。看到他如此狼狈，我几乎都快笑了出来。但我了解他的感受，因为

如果换成是我自己，我也会那样做。 

 

几天后，我回家在小区楼下遇到老王，我在他耳边轻声说：“前几天你穿运动休闲装挺好

看，不过样子有点滑稽，呵呵！”老王很惊讶地看着我说：“难道你看见了吗？”我说：

“没错！”“唉呀！”他说：“我以为没人看见呢！”我说：“我知道你为什么那样想，我

完全明白你的感受。” 

 

你看看，这位老王有一个人的灵，我也有人的灵，我们都有相同的灵，所以能够明白对方的

感受，互相了解。但是谁能认识神，明白祂呢？只有神的灵能。这就是为什么圣灵要来指教

我们，“将属灵的话解释属灵的事”的原因。 

 

今天的我暂时讲到这里，下次节目时间会继续和你讲讲读圣经的秘诀。如果你收听了这个节

目后，有什么意见，或是心里有什么希望与我们分享的，欢迎你跟我们联系。 

 

好了，我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


